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洋文凭，很精彩还是很无奈？
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留法中国学生涉嫌买文凭引发关注，法国教育部门对土伦大学展开行政调查，买文凭事件将会给中国

学生留学法国带来哪些影响？ 　　 

交钱就能拿学位，考试通过率达百分之百。 

 

假的真文凭，真的假文凭，留学生海外留学呈现种种乱相。　　 

留学的盲目、中介机构的不规范操作，现状之下，洋文凭的含金量究竟该怎样才能鉴别？《新闻1+1》

为您解析。　　 

主持人(王跃军)：您好，欢迎收看今天的《新闻1+1》。　 

最近，有媒体报道中国在法国土伦大学的留学生花钱买文凭的事件，这一事件不仅在法国闹得沸沸扬

扬，而且在国内也是备受关切。实际上我们也知道，在国内某些人通过交易的手段获得大学文凭是司

空见惯的事，这一次又闹到了国外，有人说，这是我们在国外丢了脸，也有人说，这也反映出了法国

的某些教育机构的某些人教育道德的沦丧。今天我们还是请到了北京大学法学院的王锡锌教授和大家

一起来探讨。　　 

王教授，怎么样来看待这一次发生在法国土伦大学的中国留学生花钱买文凭的事件？　　 

王锡锌(特邀观察员，北京大学法学院教授)：我觉得不论是对于买的这些留学生，还是对于卖的土伦

大学，其实这都是一个丑闻，它都涉及到欺诈，我们需要思考的就是，为什么我们一些留学生要不择

手段去买一纸洋文凭呢？　 

主持人：接下来，我们就一起来看一看这个事件的来龙去脉。　 

(播放短片)　　 

解说：

　　 早在六十多年前，《围城》中的“方鸿渐”在照相馆里拍了一张“克莱登大学”博士照后就荣归

故里，这个小说中的情节从此成为了公众心目中假文凭的代名词，现在看来，这种对留学生通过快捷

方式获得文凭的描写，仍有它丰富的讽刺意义。　　 

法国土伦大学成立于1969年，位于法国南部土伦市，是法国的一所公立大学，但是，对于大多数国人

来说，对这所大学的了解还是因为最近被传得沸沸扬扬的数百中国留学生涉嫌购买文凭案。　　 

整个事件会被掀开，主要源自于土伦大学一名教师的检举。中新社转载法国媒体的报道称，法国土伦
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大学企业管理学院的一名教师，向当地司法部门告发有数十名中国学生，以交钱为条件获得了学士和

硕士文凭，但其中一些学生的法语讲得很糟糕，似乎不太可能通过考试。从这些信息当中我们还无法

判断，被金钱收买的究竟是个人还是校方。但是，法国电视媒体的采访画面中，企业管理学院的院长

表示，就在今年年初，有一名中国学生企图向他行贿10万欧元，换取60名同学的毕业。　　 

检举事件发生后，法国高等教育和研究部长已于本月15号，要求对法国土伦大学可能涉嫌出售文凭给

中国留学生案展开行政调查，目标是查明该大学颁发给外国留学生文凭的条件，预定下周将交出初步

调查报告。在司法方面，法国土伦的检察官上周已对这起涉嫌买卖文凭案展开预备性调查。有报道称

，检察官从该管理学院提取了近四年来所有中国留学生的考试答案，土伦的司法警察也已到该大学进

行了相关搜查。　　 

随着事件的发展，法国电视及平面媒体也大量的跟进报道了这一事件。4月16号的《法国世界报按》称

，类似文凭买卖现象其实早在四年前就出现了，第一起事件发生在2004到2005学年度，当时一名难以

通过考试的中国学生设法买通学院的人士，获得了一张宝贵的文凭。自此，他就想到可以从那些和他

一样想要获得文凭的人身上获益，每张假文凭要价2700欧元。2700欧元约合人民币25000块钱，用这样

的价钱购买一张土伦大学的留学证书，对于很多出国留学的中国学生来说，也许并不是一个太贵的价

格。　　 

根据法国高等教育和研究部的统计，2007年留法的中国学生已经超过了2.2万人，成为法国第三大外国

留学生群体，而这个群体在1999年还不足2000人。当中国学生购买文凭事件被曝光后，土伦当地的学

者联合会分会也在第一时间发表了声明，表示在土伦留学的中国留学生形象受到了报道的影响，并希

望媒体不要在调查结果出炉前，就对涉案留学生未审先判。　　 

如今，面对这一事件造成的恶劣影响究竟会到什么程度，现在我们还不得而知，但也许至少如《欧洲

日报》最近报道的那样，此事件无疑会影响往后中国学生入法国学校的申请，连办理赴法学生签证都

会更加复杂。当出国留学遭遇买文凭的丑闻，留给我们思考的问题似乎还远不止这么简单。　　 

假的真文凭，真的假文凭　　 

主持人：中国留学生在法国土伦大学买文凭这一事件最新的情况如何呢？接下来我们来连线中央电视

台驻法国巴黎的记者王波涛。　　 

王波涛，你好。　　 

王波涛(中央电视台驻法国巴黎记者)： 

主持人，你好。　　 

主持人：王波涛，据你了解的情况来看，目前这个事件进展的最新情况如何？　　 

王波涛：好的，的确，土伦大学买文凭一事应该说在法国还是引起了很大的关注，但是由于这个事件

到目前为止，整个事态应该说不是特别地明朗，所以很难下一个定论。刚才在片中我们也看到，目前

两项调查已经展开，一项是法国的高等教育部长和研究部长瓦莱丽  "佩克雷斯女士下令，在学校内部

进行一个行政调查，这个调查主要是要检查土伦大学在给外国学生颁发文凭的程序。根据高教部的透

露，由于案情非常复杂，估计这个调查需要十多天之后才能够出结果。　　 

另外一项调查就是司法调查，土伦的警方也已经介入，他们已经去学校进行了搜查，将中国学生最近

四年的成绩调出来，一一地进行仔细的检查。据法国媒体报道，警方在离开学校的时候带走了十几箱

中国学生的考试卷。土伦警方还有检察官也表示，由于案情复杂，所以要想知道事情的真相，还需要
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等一段时间，需要一定的耐心。另外，在这个事件曝出以后，当事人就是土伦企业管理学院也立马做

出回应，发表一则声明，说法国《世界报》的某些报道不实。尤其是关于中国学生在学校的考试通过

率要高于法国学生这一说，他们为此特别发表声明，将最近三年来的中国学生和法国学生的考试通过

率进行对比，证明法国《世界报》“中国学生的考试通过率百分之百”的报道不实。　　 

另外，中国驻法国使馆的教育处也发表声明，表示会密切跟进这个事件的进展，如果真的调查确有其

事，会公布相关学校的名单，以提醒国内预备留法的学生不要上当受骗。　 

主持人：好，非常感谢波涛带回来的报道。　　 

王教授，应该说从我们刚才这个片子当中也看到，始作俑者，从文学作品的角度来讲，钱钟书先生的

《围城》当中的“方鸿渐”，当然那是“克莱登大学”，这个大学是子虚乌有的。但是回过头来看我

们现在所发生的事件，法国的土伦大学是法国的一所公立学校，学校是真的，文凭也是真的，只不过

它是通过了一种交易、买卖的手段获取的，这两者之间真真假假怎么进行一个比较？　　 

王锡锌： 我想我们可以把前面那一种形象地称为真的假文凭，它的确是假的，比如“克莱登大学”根

本是不存在的，其实今天在欧美还有很多类似于“克莱登大学”这样的根本不存在的机构，完全一些

是商业化操作的机构，它主要的获利方式就是出售假的文凭。土伦大学这次事件我们看到，大学是真

的，而且我告诉你，它是在中国教育部认可的法国公立大学的名单上，也就是说我们认可它的。大学

没有问题，但是文凭也没有问题，可是获取文凭的方式是假的，所以它与“克莱登大学”这种真的假

文凭是有所区别的，这种界别其实我们在目前来看，认证的方式主要是从三个标准来把握的：　　 

一个就是机构的合法性，颁发学位的机构是不是合法的，所谓是不是合法，其实就是在中国教育部认

可的名单上到底能不能找到。当然我们现在也不是说只是教育部认可的，才能够被认定为合法。　　 

第二个认证就是真实性。真实性的认证应该说有一些情况比较好做，比如说完全造假，在街边或者在

作坊、工厂里面买一些假的，这个可能比较好认证。但是像土伦，如果这个事件属实，是双方买卖的

行为，一般来说是比较难判断的。　　 

主持人：我想咱们在这个事件当中可以分成几个方面，比如说买文凭的、卖文凭的，包括相应的监管

方面。我们先说买文凭的，从片子当中也看到了，在2004年法国就出现过这种情况，而且我们看到很

多报道，在美国、在英国，甚至在俄罗斯都有一些中国留学生买文凭，现在这些人可能已经回到国内

，或者在其他地方已经就业了，我们怎么来甄别这种真和假？　　 

王锡锌：如果像留学生和有合法资质的这些大学这种内部勾结的买卖，我刚才说了，最主要的一点是

，出售文凭的大学有非常大的问题，而这种问题一旦流入市场化的话，真正进行甄别，从目前情况来

看应该是比较困难的，因为我刚才说它是一个假的真文凭，实际上在最终的文凭表现形式上说，它符

合合法性，而真实性的判断需要很多的信息来证明。　　 

主持人：就是在这个事件当中我们看到，应该说买文凭的人是不道德的，甚至在某些方面是违法的，

卖文凭的土伦大学有着什么样的一种责任？　　 

王锡锌：当然我们还不知道这里面的具体事实和情节，有可能是某些个别的人员，有可能是学校甚至

整个流程出了问题，但不论是哪种情况，都表明这个大学学位颁发的程序和标准出了问题，这将严重

影响大学的声誉。而对于买文凭的这一方来说，问题可能更加严重，因为买文凭的行为本质上是一种

欺诈和不公平竞争，对于其他的获取真的文凭的人来说，它是一种不公平竞争，因为进入就业市场，

大家是要竞争的。另外对于获取文凭，用这种文凭作为未来牟利的方式，从这个角度来说，它是一种

比较典型的欺诈行为。因此，不仅仅是一个不道德行为，其实也是一种违法的行为。
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　　主持人：应该说无论从买和卖的双方来讲，都是有欺诈行为，是一种不诚信的行为，从声誉上会

给他们带来影响。反过来再说监管方，或者有没有第三方，包括我们目前的教育部门，类似这样的情

况采取什么样的方法进行甄别，进行监管？　　 

王锡锌：对，因为我们现在留学这一块整个市场开放了，很多的学生都把继续学习的眼光投向了海外

的教育市场，所以我们的教育行政管理部门在这一块的确面临着一个新的情况，我觉得我们能够对于

留学生、留学人员来说能够提供、而且也应当提供的服务，至少包括：第一，我们要强化所谓教育部

认可的国外大学的名单，也就是在你认可的名单上面，比如说像法国，我查了一下教育网站，法国获

得教育部认可的大学就有164所，这个名单可能还会不断的变化，但是我们需要根据大学的诚信度和它

的声誉及时地进行调整，比如说将买卖文凭的这些大学列入警告名单，提醒我们的留学生以后要注意

，因此在名单的调整上要做一种动态的监管。　　 

第二，我觉得我们的文凭认证的制度和体系必须要及时地跟进，因为现在文凭论证面临一个很大的信

息不对称的问题，所以使很多买了不论是真的假文凭还是假的真文凭的人，他都以为有空子可钻。　

　 

主持人：应该说随着社会包括经济的发展。目前留学的现象非常地多，但是在这个过程当中，问题也

越来越多地显现出来了，接下来我们来一起了解一下。　　 

(播放短片)　　 

解说：

　　来自教育部的统计，随着我国留学生数量的增多，与此相对应的假洋文凭也在逐年增多。　　 

车伟明(教育部留学服务中心国际合作处处长)：在90年代初的时候，当时出现假文凭还是个别案例

，2000年以后，我们发现假洋文凭的案例越来越多，而且分布在各个国家。　　 

解说：

　　而据专家介绍，假文凭主要包括两种，简而言之可以概括为真的假文凭和假的真文凭两类，具体

来说，真的假文凭指的是国外院校颁发的不被本国或中国所认可的文凭。以美国为例，美国是世界上

大学拥有量最多的国家，各所大学加起来有一万所之多，这其中既有全球最好的一流大学，也有所谓

的“克莱登大学”，而之所以呈现这样的状况，和美国的教育体制有很大关系。美国法律允许各类成

人培训教育作为主流教育的补充，以大学的资格或称谓存在，因此在美国创建一所大学相当容易，美

国许多州的教育法都规定，学会、机构、个人、公司或组织都可以成立大学，并颁授学位。由于在美

国创办大学的门槛很低，许多形形色色的“克莱登大学”也就应运而生了，不过，为了确保教育质量

，美国专门建立了高等院校认证体系，由私营的认证机构对大专院校或培训项目进行认证。美国教育

部还开通了正式官方建立网站，通过网站列出所有经正规途径鉴定的学院、大学和职业学校等教育机

构，但是仍然会有一些大学编造出根本不存在的认证机构，宣称获得了某认证机构的认证来骗人。因

此，拿到这样的不被美国认证机构承认的学位，虽然学位是真的，但用起来可能就不那么好使了。　

　 

另外一种假文凭则是指赤裸裸的伪造。　 

2007年7月4日《新闻30分》：　　 

据了解，现在在留学生较集中的国家都有用各国文字招揽制造假文凭生意的广告，这就是国外一家报

刊用中文刊登的制造假文凭生意的广告，广告称，可协助学生获得多国高校毕业证书，并提供全套服
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务，从学位证书到成绩单，从回国人员证明到学历学位证明，从钢印到签字笔体应有尽有。

　　解说：　 

值得一提的是，目前国内的出国留学热仍在继续升温。教育部的消息显示，2008年全国出国留学人数

达到17万之多，创历史新高。在不久前举办的国际教育中国巡展上，前来咨询的学生和家长络绎不绝

，留学中介业务增长不少，而我们由衷希望，形形色色的假文凭事件能让我们的学生和家长多一些理

性。　　 

反思归国留学人员的优惠政策　　 

主持人：从刚才这个片子当中可以看到，现在的留学问题给人的感觉比较乱。我们从这个事件当中来

看，很多人花钱买文凭就是为了获得这个文凭，而获得这个文凭就是为了出国留学的目的能够得到承

认，目前为什么有这么多的人要涌向海外进行留学，他的动机是什么？这些都是哪些人组成的？　　 

王锡锌： 应该说出国留学是我们国家改革开放以来一个非常重要的政策，而且这么多年来，对国家人

才引进、人才培养以及留学回国人员对国家经济文化的发展做出了非常重要的贡献。但是我们看到，

从1978年以来，其实我们的留学潮应该说有几种不同的情况，早期主要是以国家计划公派为主，我们

可以姑且称作那是一个少而精的时代，但是随着高等教育越来越市场化，这个大门打开了，大家自由

流动的空间越来越多。　　 

留学的基本动机和目的根据有些教育专家的分析，主要是两类，第一类就是可能有些学生、有些人员

对国内的教育体制、教育方式，以及教育和科研的水平感觉到有些欠缺，换句话说，国内和国外在教

育的体制、方式、水平等等方面有差距，而国外有比较的优势，所以我到那里去是要学别人优秀的、

先进的，可以比较，这一类应该说是主体。　　 

但第二类也有一些是在国内，基本上没有足够的竞争能力获取好的进入大学，特别是大学的入场券，

因此转而绕道到国外，而国外也瞄准了我们国内存在这样一个迅速崛起的市场，所以它也来回应这种

需求。所以从动机上来说，我觉得存在这两类，前一类我们可以把它叫做取长，留学是取别人之长，

而后一类说得难听一点，就是避自己的短，因为国内我竞争能力可能不够，所以出国留学本身成了一

种快捷方式。　　 

主持人：您刚才提到，一个是扬长，一个是避自己的短，实际上避短的目的是为了将来有一个更好的

前程。我们也看到，几年前所谓的海归有非常好的就业环境和市场，在一些单位，包括住房、包括孩

子入学等很多方面有一些优惠的政策，我们是不是在这些方面有一种政策上的误导，导致了很多人觉

得要到国外去镀一下金？　　 

王锡锌：政策上的一些优惠在早期的确有它的必要性，因为当时我们海外人才特别是海外高层次的人

才是比较稀缺的，国家的发展非常需要这些人才，这也是我们改革开放一个很重要的方面。但是这些

政策，比如我们看到有户口方面的、就业方面的、子女入学方面的、医疗方面的，还有一些税收和投

资优惠方面的，今天看来，这些优惠政策可能有些已经过时了，我们需要反思，比较持续这样的政策

会不会对国内同样的人员，可能也具有真才实学的人员形成一种不公平的竞争。　　 

第二个方面我们也注意到，其实我们有些政策也是口惠而实不至，有些政策是违背市场竞争规律的，

所以对这些政策进行反思，我觉得也是使我们海外留学市场能够回归理性的一个比较重要的方面。　

　 

主持人：应该说总体来看，我们现在还是存在一个比较乱的市场、现象，接下来我们就来连线一下新
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东方文学研究院院长徐小平，来听一听他的一些看法。　　 

徐院长，您好。　　 

徐小平(新东方文学研究院院长)：你好。　　 

主持人：应该说现在留学市场问题很多，比如说现在有很多人都是觉得应该到国外镀镀金，回来之后

又有更好的就业的环境和条件等等，怎么来看待这样一个情况？　　 

徐小平：留学市场上历来是一个吸引人的东西，留学能够改变个人的素质，而并不能因为某些人没有

改变得了，而怀疑留学的价值。留学给中国社会、给个人素质带来的提升，150年来是得到了巨大的证

明，所以说留学的主流是伟大的，这也是它吸引无数学子竞相奋斗、追求的一个根本原因。　　 

主持人：徐院长，我们今天所谈论的是发生在法国土伦大学中国留学生买假文凭的现象，您怎么来看

待这样一个现象？根本原因在哪儿？　　 

徐小平：根本原因在于买假文凭的人不诚实，而跟留学毫无关系，因为世界上好东西多了，总有人作

假。所以我觉得这些朋友、这些学生不应该作假，欺骗这种东西是会被揭露出来的。当然不仅是在学

历问题上有些人作假，我们这个社会上或者很多人在其他许多地方都作假，这是一个大问题，这值得

我们反思。　　 

主持人：通过这样一个事件，您觉得对于那些想要到国外留学的学生，包括想要让自己的孩子到国外

留学的家长，对他们会有什么样的建议？　　 

徐小平：反正是任何领域出现一个虚假的东西，都并不意味着这件事不好，对大家来说，留学首先要

诚实，我们出国学什么？学技术、学文化，是不是也要学一点诚信，学一点对自身、对社会的一种责

任，假如你的学历都是骗来的，坦率说有什么用呢？将来也不会有什么用处，只不过他们买文凭，也

就是自己买一剂安慰剂而已，所以我是感到非常地遗憾，非常地忧伤，他们为了这一纸文凭，结果反

而前途也丢了。　　 

主持人：好，非常感谢徐院长，谢谢。　　 

刚才徐院长在短短的连线当中谈得比较多的就是诚信的问题。我们现在也注意到，很多到国外留学的

留学生出去是通过中介的机构，而中介的机构往往是以牟利而最终的目的，所以在这个过程当中，可

能会搀杂一些造假的行为，使出去的留学生本身资格就不够，比如可能有些人法语都不懂，就到法国

去读书，怎么来看待目前这样一个产业链给假文凭所带来的现象？　　 

王锡锌：刚才徐院长讲到诚信这个问题，当然这是一个方面。当然我们知道如果没有诚信，我想要欺

诈，也不是在任何情况下都能够实现的，所以诚信的问题非常重要，但是我们如果把问题仅仅思考到

诚信这一步，而不去考虑制度上、机制上的控制，那就比较麻烦，所以你刚才讲到的中介问题我觉得

是这个链条中比较重要的一个方面。现在的中介，其实许多教育界的人士都评论，特别是出国留学市

场的中介非常混乱，乱在什么地方？第一，因为信息的不对称，所以中介可以随意地操纵信息，另外

，对法律上怎么对欺诈、对这些问题的界定我们现在无从去把握，所以助长了他们铤而走险的这样一

种行为。
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